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Procès-verbal de l’assemblée publique
COMMISSION DE LA SÉCURITÉ PUBLIQUE

Mardi 30 mai 2023, à 9 h 30

Salle du conseil | Édifice Lucien-Saulnier
Webdiffusion de l’assemblée en différé

PRÉSENCES
Mme Daphney Colin, présidente
M. Abdelhaq Sari, vice-président
Mme Christina Smith, vice-présidente
Mme Lisa Christensen, membre
M. Marc Doret, membre
M. Benoît Gratton, membre
Mme Gracia Kasoki Katahwa, membre

ABSENCE
M. Younes Boukala, membre

PERSONNES
INVITÉES M. Richard Liebmann, directeur, Service de sécurité incendie de Montréal

M. Philippe Gauthier, chef de cabinet et directeur adjoint par intérim - Direction
du soutien stratégique et technique, Service de sécurité incendie de Montréal
M. Serge Villeneuve, directeur adjoint - Direction des opérations, Service de
sécurité incendie de Montréal
Mme Chantal Bibeau, directrice adjointe - Direction de la prévention et gestion
intégrée des risques, Service de sécurité incendie de Montréal
Mme Annick Maletto, directrice - Centre de sécurité civile, Service de sécurité
incendie de Montréal
M. James Migneault, assistant directeur - Stratégique et technique, Service de
sécurité incendie de Montréal
M. Marwan Shedeed, assistant directeur - Opérations, Service de sécurité
incendie de Montréal
Mme Anik St-Pierre, conseillère en planification, Bureau d'équité, diversité et
inclusion, Service de sécurité incendie de Montréal
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AUTRES PERSONNES
PRÉSENTES

M. Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au comité exécutif
M. Chris Ross, président, Association des pompiers de Montréal
M. Marc-André Gosselin, Association des pompiers de Montréal

Le quorum est atteint.

1. Ouverture de la séance

La séance est ouverte à 9 h 37. Mme Daphney Colin, présidente de la Commission, souhaite la
bienvenue aux membres ainsi qu’aux représentants et représentantes du Service de sécurité
incendie de Montréal.

Elle invite les membres de la commission à se présenter et excuse l’absence d’un commissaire. La
présidente présente ensuite brièvement le déroulement de la séance.

2. Lecture et adoption du projet d’ordre du jour

La présidente donne la lecture de l’ordre proposé. Sur une proposition de M. Abdelhaq Sari,
appuyée par M. Marc Doret, l’ordre du jour est adopté à l’unanimité tel que proposé.

3. Approbation du procès-verbal de l’assemblée publique tenue le 14 février 2023

La Commission procède à l’approbation du procès-verbal de la séance publique du 14 février 2023.

Sur une proposition de Mme Christina Smith, appuyée par Mme Lisa Christensen, le procès-verbal
est approuvé à l’unanimité tel que proposé.

4. Présentation du Rapport annuel d’activités 2022 du SIM

La présidente, Mme Daphney Colin, cède la parole à M. Richard Liebmann, directeur du Service de
sécurité incendie de Montréal, lequel remercie la commission de son accueil. Il présente les
membres de sa direction qui l'accompagne, puis souligne et remercie la présence des
représentants de l'Association des pompiers de Montréal. M. Richard Liebmann amorce la
présentation du bilan annuel 2022 du SIM.

À la demande du directeur du SIM, M. Richard Liebmann, des compléments d’information portant
sur les actions menées en matière d’équité, de diversité et d’inclusion sont présentés par
Mme Annick St-Pierre du Bureau d'équité, diversité et inclusion du SIM.

La présidente remercie M. Richard Liebmann pour son engagement envers une vision renouvelée
en matière de prévention des risques d’incendie et sa mise en œuvre.
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Mme Daphney Colin cède la parole au responsable de la sécurité publique au comité exécutif,
M. Alain Vaillancourt, lequel partage un témoignage de son immersion de 24h dans une caserne de
pompiers. Il transmet ses remerciements pour le travail accompli au quotidien par les équipes du
SIM.

Avant d’entamer la période de questions et commentaires du public, la présidente propose une
courte pause afin de recevoir les dernières demandes d’intervention du public.

PAUSE

4.1. Période de questions et commentaires du public

Mme Daphney Colin donne quelques éléments du déroulement de la période de questions et
commentaires du public, puis elle invite la personne inscrite présente dans l’assistance à prendre la
parole.

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires

M. Marcel Lanoue

Salue la qualité du rapport annuel d’activités et l’insertion de
cartes du territoire de l’agglomération de Montréal / S’enquiert du
pourcentage du temps consacré à la fonction de premier
répondant.

Mme Daphney Colin demande s’il y a d’autres interventions de citoyennes et citoyens dans la salle
et elle procède à la lecture des questions et commentaires qui ont été transmis via le formulaire en
ligne.

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires

Mme Nicole Corrado

I am autistic and live in Beaconsfield. I like that the Montreal
police now have a police and social worker response pilot similar
to Toronto’s Mobile Crisis Intervention Team, but I would prefer if
Montreal had a non police mental health response option similar
to Toronto’s 211 TAIBU program. I feel uncomfortable around
police, especially when I feel neurologically deregulated. I would
prefer a non police TAIBULANCE like Toronto has.

Mme Nicole Corrado

Please contact Montreal Autism House and ask if any autistic
persons want to teach about autism. Autism training must come
from autistic persons, not just from people who work with autistic
persons. Firefighters and paramedics have a calmer approach
than police.
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I would prefer if Montreal had a non police mental health response
option similar to Toronto’s 211 TAIBU program. I feel
uncomfortable around police, especially when I feel neurologically
deregulated.

La présidente invite la citoyenne à soumettre à nouveau son commentaire lorsque le Service de
police de la Ville de Montréal se présentera en commission, puis elle demande à M. Richard
Liebmann, directeur du SIM, s’il souhaite commenter le second volet du commentaire. Mme Colin
présente une traduction consécutive des propos tenus par le directeur du SIM en réponse au
commentaire.

4.2. Période de questions et commentaires des membres de la Commission

La présidente invite maintenant les commissaires qui le souhaitent à prendre la parole.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Abdelhaq Sari

Remercie les équipes du SIM pour le travail accompli / Salue la
démarche entreprise d’une évaluation évolutive et constate la
posture enviable du SIM vis-à-vis d’autres corps pompiers
nord-américains / Observe que les inspections sont à la baisse et
souhaite à l’intention du public de plus amples explications /
Retient que cette diminution des inspections est essentiellement
due à un changement dans la façon d’appréhender la prévention,
vers une stratégie davantage ciblée vers les segments les plus à
risque suivant l’analyse du Bureau de l’analyse des incidents et de
la recherche des causes et circonstances incendies (BAIRCCI) du
SIM / Fait état d’une évolution des causes d’incendie et demande
des clarifications au sujet de la gestion préventive de ces
nouveaux risques, précisément à l’égard des piles au lithium.

Mme Daphney Colin

Constate la diversification et la complexité de ces nouveaux
risques et demande de préciser, pour le compte du public, les
types d’appareils munis de pile au lithium pouvant présenter un
risque accru d’incendie / Demande de développer sur les risques
émergents d’incendie et leurs incidences sur les opérations, à titre
illustratif, l’impact des nouveaux matériaux de construction et leur
degré d’inflammabilité.

Mme Lisa Christensen

Demande si la stratégie de prévention des risques du SIM prévoit
des inspections de lieux où sont habituellement entreposés les
appareils alimentés par une pile au lithium et s’enquiert si ces
lieux feront l’objet d’une inspection préventive, précisément les
établissements scolaires.
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En guise d’élément de réponse relatif à l’embrasement des nouveaux matériaux de
construction, M. Richard Liebmann partage une vidéo illustrant leur inflammabilité. Il
commente la vidéo en attirant l’attention sur la rapidité de la progression des flammes des
nouveaux matériaux et met en lumière l’impact sur les opérations pompières. Il porte
également à l’attention des membres leur toxicité croissante et détaille les précautions
prises pour réduire les risques de contamination auprès des effectifs pompiers.

M. Benoit Gratton et
Mme Daphney Colin Demande de préciser sur les effectifs des pompiers flottants.

Mme Christina Smith Fait mention des feux de forêt en Nouvelle-Écosse et demande si
les effectifs du SIM sont appelés à prêter main-forte.

M. Abdelhaq Sari
Souhaite davantage d'éclaircissements au sujet de la gestion
préventive et l'état des inspections, spécifiquement si certaines
catégories d’inspection ont été interrompues.

Mme Daphney Colin

Relève l’enjeu du vieillissement de la population et constate que
près de 50% des personnes qui décèdent des suites d’un incendie
sont des personnes âgées / Demande les moyens mis en place.

Demande de développer à propos du service 9-1-1 prochaine
génération en précisant les incidences sur les opérations
pompières.

M. Abdelhaq Sari

S’enquiert de l’état des effectifs de la profession, précisément
auprès du SIM, ainsi que du recrutement de la relève / Met en
lumière les enjeux de santé psychologique consécutifs aux
opérations et demande des précisions sur le soutien offert.

En terminant, la présidente de la commission souligne le dévouement des équipes du SIM et salue
l'engagement de sa haute direction. Elle tient également à remercier M. Liebmann de l’invitation à
assister à une cérémonie d’assermentation des nouvelles recrues et se réjouit de la relève
diversifiée des futurs effectifs du SIM.
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5. Levée de la séance publique

Avant de lever la séance, la présidente remercie ses collègues commissaires, les représentants et
représentantes du SIM-CSC ainsi que les citoyens et citoyennes pour leur participation.

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 10 h 59.

APPROUVÉ LE : 20 juin 2023

ORIGINAL SIGNÉ ORIGINAL SIGNÉ

Daphney Colin
Présidente

Lydia Atrouche
Coordonnatrice - commissions
permanentes
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